

LES RELATIONS COMMERCIALES ET ÉCONOMIQUES

Vue d'ensemble

Le Canada et les États-Unis sont chacun le principal client de l'autre; les deux pays entretiennent la plus importante relation commerciale bilatérale au monde. Les chiffres apurés pour 1987 montrent que le commerce des marchandises s'est chiffré à 175,6 milliards \$CAN (132,5 milliards \$US) cette année-là, le Canada ayant exporté aux États-Unis des marchandises d'une valeur de 96,3 milliards \$CAN (72,7 milliards \$US) et en ayant importé des marchandises d'une valeur de 79,3 milliards \$CAN (59,8 milliards \$US). L'excédent commercial de 17 milliards \$CAN (12,9 milliards \$US) en faveur du Canada est le plus faible depuis 1983.

En valeur, les États-Unis ont absorbé plus de 76 % des exportations canadiennes en 1987 et fourni plus de 68 % des importations canadiennes. Pour les États-Unis, la valeur de ces échanges représente plus de 23 % de l'ensemble de leurs exportations et un peu plus de 17 % de leurs importations. En dollars américains, la valeur totale du commerce bilatéral de marchandises a augmenté en 1987 de près de 6,5 % par rapport à 1986, les exportations américaines augmentant de 7,5 % et les importations canadiennes de 5,5 %. (Exprimée en dollars canadiens, l'augmentation en pourcentage de la valeur du commerce bilatéral serait beaucoup moins importante, étant donné que la devise canadienne a augmenté de 4,5 % par rapport à la devise américaine en 1987.)

Mais le commerce des marchandises ne donne pas à lui seul une image complète de l'ensemble de la relation économique entre les deux nations. Le Canada a toujours enregistré un déficit avec les États-Unis au titre des invisibles, y compris les services, les transferts et les revenus provenant d'investissements. Ces importants déficits canadiens au poste des invisibles ont régulièrement donné aux États-Unis un excédent en compte courant, une tendance qui ne s'est inversée qu'en 1983.

Les données de Statistique Canada pour 1987 montrent un surplus de 11,3 milliards \$CAN (8,5 milliards \$US) en faveur des États-Unis au chapitre des transactions bilatérales portant sur les invisibles; les paiements canadiens au titre des invisibles s'élèvent à 26,6 milliards \$CAN (20,1 milliards \$US), tandis que les recettes se chiffrent à 15,3 milliards \$CAN (11,6 milliards \$US). D'après ces chiffres, la valeur de l'excédent canadien en compte courant avec les États-Unis pour 1987 s'établit à environ 5,7 milliards \$CAN (4,4 milliards \$US). Cet excédent en faveur du Canada représente un peu plus de 2,6 % de l'ensemble du